



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.55• Del 27 enero al 2 de febrero 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Prebendarismo

Hace falta refundar el Estado. Una propuesta que ha sido vertida en la END, LP y Seis en Punto, dada la crisis de valores, partidización y falta de credibilidad de los actuales funcionarios. El giro a favor de la institucionalidad decae debido a que el prebendarismo pesa demasiado. Ary Neil Pantoja (END) puso en evidencia la conducta de muchos diputados, quienes se ofertan en ese mercado político que se ha convertido la AN. Pantoja fue explícito con el diputado Ramiro Silva, al señalarle que su bancada es prebendaria. Una práctica a la que Silva prefiere llamar “juego” político donde todo es “negociable”.

Rendición de cuentas

Una de las funciones básicas de medios y periodistas es promover la rendición de cuentas de los funcionarios. A Noticias 12, Noticiero 24, Acción 10 y Seis en Punto, ha faltado evaluar la conducta de los funcionarios a quienes ya se les venció su periodo. A pocos días que se elijan nuevos funcionarios en el CSE, PDHH, SIB, CGR y PDHH resulta oportuno que los medios insistan en este aspecto. ¿Cómo hacer entender a la ciudadanía sobre la importancia de que estas instituciones funcionen con transparencia, si los periodistas no realizan este ejercicio?

Crisis en Poder Judicial

El poder judicial vive en crisis permanente. END (Róger Olivas, Martha Vásquez, Carlos Larios, Tania Sirias y Lésber Quintero), LP (Saúl Martínez, Elizabeth Romero, Eduardo Cruz) y Acción 10 (María Acuña Herrera, Róger Olivas y Rommel Sánchez) mostraron como sus peores síntomas las narcoliberaciones y los juicios contra el ex presidente Alemán; END ha señalado que se trata de un mal generalizado; con la supuesta participación de un juez en explotación sexual, malos manejos en los fondos de jurados de conciencia, etc. ¡Las esperanzas se debilitan cuando el mal ejemplo viene desde la misma CSJ!

Cada tema con su fuente

El debate jurídico sobre la Amnistía ha estado ausente en la mayoría de los medios audiovisuales. El colmo, Estudio 24 Horas (Erving Vega) llevó a tres expertos en economía. ¿No hubiera sido mejor invitar a juristas independientes? Lejos de promover el debate terminó por polarizar el tema. En la agenda de los medios continúa pendiente una discusión amplia, desprejuiciada, tal como han venido planteando Leyla Jarquín (END) y Danilo Lacayo En Vivo, quienes han conversado con Sergio García Quintero, Manuel Aráuz y Cairo Manuel López.

Urge ir a fondo

Bosawás demanda que los medios vayan a fondo. A pesar que José Adán Silva (END) y Wilder Pérez (LP) han mantenido el tema en agenda, estos esfuerzos son coyunturales. ¿Cómo conseguir que el gobierno tome acciones si Bosawás carece de una agenda definida en LP, TV Noticias, Acción 10, Noticias 12, Seis en Punto, Noticiero 24 Horas, Noticiero Extra y Noticiero Maranatha? Con excepción de Esta Semana (Camilo De Castro) los noticieros televisivos no se han esforzado por presentar in situ toda la tragedia del despale en Bosawás. Urge un tratamiento sistemático sobre el tema.

¿Auto medicarse?

Lo sencillo no siempre significa lo menos importante; todo depende el ángulo desde que se aborde. Tania Sirias (END) logró que las autoridades del MINSA mostraran interés sobre el alto índice de automedicación. Abrió la discusión con especialistas, médicos y farmacéuticos, quienes concluyeron que la automedicación es un problema cultural; sumado a los riesgos por la falta de control del MINSA en la venta de psicotrópicos y sustancias controladas; y a la publicidad engañosa. Las farmacias no pueden continuar por la libre. La falta de control gubernamental empeora la situación.

Una entrevista clave

La entrevista de Luis Galeano (END) al gerente general de Albanisa, Rafael Paniagua fue clave para conocer más sobre la venta de Canal 8. El venezolano afirmó que Albanisa es socio mayoritario de Telenica. Los amagos del gobierno por revertir estas declaraciones resultaron fallidos. A estas alturas la ciudadanía sabe que el giro informativo de los Noticiero 24 Horas y Estudio 24 Horas es para armonizar su política informativa con la agenda dictada por el partido de gobierno. Todavía están por verse otros cambios de fondo.

Telcor debe aclarar

La Comisión de Medios de Comunicación de la AN debe pedir cuando antes una explicación a Telcor sobre la venta de Canal 8. Las justificaciones ofrecidas por el Contador Orlando Castillo no convencen. Castillo señaló que la transacción de Telenica es una operación entre privados. Un alegato utilizado también por los personeros del gobierno. Las declaraciones del Gerente General de Albanisa, Rafael Paniagua, fueron contundentes, al admitir que esta empresa es socia mayoritaria de Canal 8 violando explícitamente la Ley 200.

Un buen ejemplo

Los trabajos de Arlen Cerda (LP) han sido los más completos sobre los comicios en la Costa Caribe. En visita a la región comprobó que muy pocos creen que en estas elecciones encontrarán respuestas a sus principales demandas. A excepción de los enfoques de Cerda, los comicios continúan sin agenda propia en TV Noticias, Noticiero 24 Horas, Noticias 12, Acción 10 y los corresponsales de END (Fermín López y Heberto Jarquín) y LP (Sergio León). Los medios deben superar estos vacíos, como parte de sus compromisos con sus lectores y audiencias.

Todo Lindo

Es curioso como algunos periodistas han venido hipotecado su capacidad crítica frente al gobierno. Los televidentes de Sin Fronteras se quedaron esperando que William Grigsby, indagara ante el Secretario General de la comuna, Fidel Moreno, el robo millonario en esa dependencia. Ni Grigsby lo mencionó, menos que Moreno lo recordara. ¡Una omisión total! Los periodistas identificados con el gobierno han perdido garra. Con esta actitud las entrevistas nacen muertas y el periodista debilita su prestigio.

Pendiente de Haití

El terremoto de Haití ha cobrado especial interés en TV Noticias, convirtiéndose en un segmento especial con su propia viñeta. Karen Erazo, ha narrado paso a paso la labor de las brigadas del Ejército; la revista Domingo (LP) también hizo lo suyo. Thomas Stargardter, con su crónica Viaje al infierno, graficó el dolor y la falta de esperanza de los haitianos; Omar García (En Pocas Palabras) dedicó su edición de fin de semana para mostrar distintas aristas después de la hecatombe: atención medica, inseguridad ciudadana, adopción de menores extranjero, presencia de las tropas de EU, etc.

Participación destacada

Hay periodistas que se multiplican. María Acuña Herrera, de Acción 10 informó ampliamente sobre las supuestas investigaciones de las narco liberaciones; prestó igual interés a los reclamos presentados contra los dueños de caponeras en Tipitapa y continúa prestando rostro al reordenamiento en los Mercados; además abrió debate sobre los mega rótulos en las carreteras. Arturo Mcfield, en las ediciones del 28 y 29 de enero, prácticamente hizo la mitad de Noticias 12. Mcfield se sobró.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni